

HISTOIRE – CM

Au cours de ces semaines, nous allons poursuivre notre travail sur le temps des rois. Nous allons nous intéresser à la vie de Louis XIV. Tu pourras mettre un titre dans ton cahier et coller les fiches.

Bonnes découvertes 😊

Semaine	Jeudi
7	<p>I- Louis XIV, monarque absolu : l'enfance du roi.</p> <p>a) Pour commencer, je t'invite à regarder cette petite vidéo qui résume la vie de Louis XIV : https://www.youtube.com/watch?v=KCRsmCOLSgg</p> <p>b) Annexe 1 : Lis chaque document. Plusieurs fois s'il le faut, puis réponds aux questions. S'il y a des mots que tu ne comprends pas, tu peux chercher leur définition dans le dictionnaire ou demander de l'aide à l'un de tes parents.</p> <p>c) Lis le résumé de la leçon et souligne ce qui te paraît important.</p>
8	<p>II- Louis XIV, monarque absolu : un roi guerrier et conquérant.</p> <p>a) Annexe 2 : Lis chaque document. Plusieurs fois s'il le faut, puis réponds aux questions. S'il y a des mots que tu ne comprends pas, tu peux chercher leur définition dans le dictionnaire ou demander de l'aide à l'un de tes parents.</p> <p>b) Lis le résumé de la leçon et souligne ce qui te paraît important.</p>
9	<p>III- Louis XIV, monarque absolu : la vie à la cour.</p> <p>a) Annexe 3 : Lis chaque document. Plusieurs fois s'il le faut, puis réponds aux questions. S'il y a des mots que tu ne comprends pas, tu peux chercher leur définition dans le dictionnaire ou demander de l'aide à l'un de tes parents.</p> <p>b) Lis le résumé de la leçon et souligne ce qui te paraît important.</p>

Annexe 1



Les temps modernes / Louis XIV monarque absolu

Doc A : La naissance de Louis XIV

Né en 1638 et fils de Louis XIII et d'Anne d'Autriche, Louis est le fruit d'unions politiques multiculturelles puisque ses grands-parents paternels Henri IV et Marie de Médicis, étaient français et italien. Ses grands-parents maternels, Philippe III et Marguerite d'Autriche étaient espagnol et autrichien, bien que tous deux Habsbourg, proches parents l'un de l'autre.

Au traditionnel titre de Dauphin de Viennois est ajouté à sa naissance celui de Premier fils de France. L'enfant est aussi prénommé Louis-Dieudonné, car, après presque vingt-trois ans de mariage sans enfant, plusieurs fausses couches de la reine et la mésentente du couple royal, la naissance inattendue de l'héritier du trône est considérée comme un don du Ciel. Certains y voient même un miracle.



Anne d'Autriche et le futur Louis XIV

Doc B : La régence

À la mort de son père, l'enfant devient roi sous le nom de Louis XIV. Comme il n'a que quatre ans et demi, sa mère, Anne d'Autriche, devient régente. Elle choisit contre toute attente le cardinal Mazarin comme Premier ministre, en dépit de la désapprobation des cercles politiques français de l'époque dont beaucoup n'apprécient pas qu'un Italien, fidèle de Richelieu, dirige la France.

Doc D : Louis, le "miraculé"

Dans son enfance, Louis XIV échappe à plusieurs reprises à la mort :

- À 5 ans, il manque de se noyer dans un des bassins du jardin du Palais-Royal. Il est sauvé in extremis.
- À 10 ans, le 10 novembre 1647, il est atteint de la variole. Dix jours plus tard, les médecins n'ont plus aucun espoir mais le jeune Louis se remet "miraculeusement".
- Le 30 juin 1658, le roi est victime d'une grave intoxication alimentaire lors de la prise de Bergues dans le Nord. Le lundi 8 juillet, on lui donne les derniers sacrements et on commence à préparer la succession mais Guénaut, le médecin d'Anne d'Autriche, lui donne un émétique à base d'antimoine et de vin qui guérit encore une fois "miraculeusement" le roi.

Doc C : Portrait du roi Louis XIV à l'âge de cinq ans (1643)

« Le roi Louis XIV est âgé de cinq ans qu'il a eus en septembre dernier ; il est d'esprit vif et témoigne par sa belle nature qu'il possède beaucoup de vertus. Il est robuste de constitution, a l'œil vif, plutôt sévère. Il rit rarement et dans ses jeux d'enfant, qui consistent entre autres à ranger des marionnettes en troupes de bataille, à dresser des forteresses, à installer des sentinelles, il est fort concentré, et même si d'autres le regardent et l'observent, qu'il s'agisse de simples gens, de chevaliers ou de princes, rien ne le détourne de ses opérations. Il se sait roi et si la reine sa mère le gronde quelquefois, il réplique que le temps viendra bien où il sera le maître de sa maîtresse, voulant dire par là le maître de sa mère. Il a parfois l'habitude de tirer la langue de sa bouche, et lors, pour le corriger de ce défaut, on lui dit que les rois ne tirent pas la langue et il la rentre aussitôt. »

Relation des ambassadeurs vénitiens, Angelo Contarini et Giovanni Grimani, cité in Giovanni Comisso, Les ambassadeurs vénitiens.



Louis XIV enfant



Les temps modernes / Louis XIV monarque absolu

- 1/ En quelle année naît Louis XIV ?
- 2/ Qui sont les parents de Louis XIV ?.....
- 3/ Souligne dans le document C les mots qui montrent que Louis XIV a un fort caractère
- 4/ A quoi joue le jeune Louis XIV ?.....
- 5/ A quel âge Louis XIV devient-il roi ?.....
- 6/ Qui occupe le pouvoir à la mort de Louis XIII ?
Pourquoi ?.....
.....
- 7/ Pourquoi à la naissance de Louis XIV on le surnomme parfois « Louis le Dieudonné » ?.....
- 8/ Selon toi, pourquoi dans le document D Louis XIV est dit « Louis le miraculé » ?.....
- 9/ A quoi te font penser ces deux surnoms « Louis le Dieudonné » et « Louis le miraculé » ?.....

Leçon 1 :

Louis XIV naît en 1638 et meurt en 1715. Il est le fils de Louis XIII et d'Anne d'Autriche. Louis XIII meurt alors que Louis XIV n'a que 5 ans. C'est alors la reine, Anne d'Autriche, qui assure la régence. C'est elle qui dirige le royaume. Anne d'Autriche nomme Mazarin comme principal ministre. Le règne de Louis XIV débute en 1661.

Dès sa naissance Louis XIV apparaît comme un être exceptionnel. Il naît alors que le roi et la reine désespéraient d'avoir un enfant et il échappe à plusieurs reprises à la mort. Il montre également des prédispositions au règne avec un caractère fort n'aimant pas recevoir des ordres et un esprit stratégique que l'on retrouvera dans les guerres qu'il mènera adulte.

Annexe 2



Les temps modernes / Louis XIV monarque absolu

Doc A : La monarchie de droit divin

Dieu établit les rois comme ses ministres et règne par eux sur les peuples. Le trône royal n'est pas le trône d'un homme, mais le trône de Dieu même. Il paraît de tout cela que la personne des rois est sacrée et qu'attenter sur eux est un sacrilège.

D'après Bossuet

Doc B : L'absolutisme de Louis XIV

« Toute puissance, toute autorité réside dans la main du roi. Tout ce qui se trouve dans l'étendue de nos Etats nous appartient. Les rois sont seigneurs absolus.

J'ai décidé de ne pas prendre de Premier ministre, rien n'étant plus indigne que de voir, d'un côté, toutes les fonctions et de l'autre, le seul titre de roi. Il fallait faire connaître que mon intention n'était pas de partager mon autorité.

Dieu, qui a donné des rois aux hommes, a voulu qu'on les respecte et Lui seul peut juger leur conduite. Sa volonté est que quiconque obéisse sans discuter. La tête seule doit penser et prendre les décisions. Les autres membres ne sont là que pour exécuter les ordres. »

Louis XIV, 1661.

Doc D : Le roi soleil

Louis XIV a choisi le soleil comme symbole. Comme cet astre, il rayonne sur son peuple et est situé au-dessus de lui. La devise du roi est en accord avec cet emblème : "Au-dessus du reste des hommes.



Doc C : Louis XIV et les guerres

REGNE LOUIS XIV				
Guerre de Dévolution	Guerre contre la Hollande	Guerre de la Ligue d'Augsbourg	Guerre de succession d'Espagne	→
1667	1668 1672	1678 1688	1687 1701	1714

1661 : prise du pouvoir par Louis XIV 1715 : mort Louis XIV

Depuis la naissance de Louis XIV, la France a continuellement été en guerre contre l'Espagne et plus généralement contre l'hégémonie des Habsbourg en Europe.

Louis XIV a consacré 32 années sur 54 à faire la guerre. Au début de son règne, l'autre grande puissance en Europe est l'Espagne. En 1715, c'est le Royaume-Uni, et en particulier l'Angleterre, qui est devenu le concurrent le plus redoutable.

La France au temps des rois absolus





Les temps modernes / Louis XIV monarque absolu

- 1/ De qui les rois de France pensent-ils détenir leur pouvoir ?
- 2/ Qui prend toutes les décisions dans le royaume ?.....
- 3/ A quoi servent les ministres et les nobles ?
- 4/ Combien de guerre mènera Louis XIV ?.....
- 5/ Quels territoires va-t-il remporter?.....
- 6/ Pourquoi choisit-il le soleil comme emblème ?.....

Leçon 2 :

Comme les rois qui règnent avant lui, Louis XIV pense détenir son pouvoir de Dieu. Il gouverne donc seul. C'est Louis XIV qui fait les lois et l'ensemble des sujets doivent le servir comme ils serviraient dieu.

Au cours de son règne de 1661 à 1715 Louis XIV conduit de nombreuses guerres. Il passera 32 ans à faire la guerre principalement face à l'Espagne et à la dynastie des Habsbourg. Durant son règne, le territoire français s'agrandit avec le Roussillon, la Franche-Comté, l'Alsace et la Flandre.

Annexe 3



Les temps modernes / Louis XIV et la vie à la cour

Une journée avec Louis XIV

8 heures : Chaque matin, le premier valet qui dort au pied du lit royal, réveille Louis XIV : « Sire, voilà l'heure. » Lors du « Petit Lever » à 8 heures 15, Louis XIV est rasé et peigné, et seuls les proches et les grands officiers peuvent y assister. À 8 heures 30, une centaine de personnes entre dans la chambre royale pour prendre au « Grand Lever » au cours duquel le monarque est habillé et les reçoit sur sa « chaise d'affaires ».

10 heures : Le roi, suivi de ses courtisans, traverse la galerie des glaces et les Grands appartements pour se rendre à la chapelle. Très catholique et attaché au respect de ses obligations envers l'église, Louis XIV participe à la messe comme tous ses sujets.

11 heures : Le roi tient conseil avec ses ministres. Toutes les grandes décisions concernant les affaires du royaume sont prises ici. Les dimanches et jeudis se tiennent les Conseils d'État (affaires extérieures), le lundi celui des Dépêches (affaires intérieures), les mardis et samedis ont lieu les Conseil des Finances, et celui des affaires religieuses le vendredi. Cinq ou six ministres entourent le souverain qui parle peu, écoute beaucoup et conclut toujours !

13 heures : Le roi, lors du « petit couvert », « dîne » assis à une table de sa chambre. Les grands officiers et les princes de sang y assistent mais restent debout. Le repas est long car il y a trois à cinq services comprenant chacun cinq à sept plats de viande ou de poisson.

14 heures : Louis XIV entend se distraire. Il part chasser le cerf à Marly ou dans les bois de Versailles une à trois fois par semaine. Mais à ce divertissement, il préfère la danse et les spectacles. Parfois accompagné de marquises, il se promène dans les jardins de Versailles.

18 heures : Le roi réapparaît dans « l'Appartement » où la Cour vient lui rendre hommage. Un buffet est dressé où l'on sert sorbets et boissons. Jusqu'à l'heure du souper, les courtisans profitent de la musique, des spectacles, du billard, et se ruinent aux jeux d'argent. La passion du jeu envahit la Cour et la princesse Palatine se lamente : « Aussitôt qu'on est réuni, on ne faut que jouer au lansquenet, les jeunes gens ne veulent plus danser.

22 heures : Une foule envahit l'antichambre des appartements du roi pour un souper auquel chacun peut assister. Louis XIV mange en compagnie de la reine et de leurs enfants et admet aussi à sa table les princes et princesses de la famille royale. Le dîner achevé, le souverain regagne sa chambre pour le « bonsoir aux dames » : il salue ainsi les courtisans qui quittent les appartements royaux. Puis, dans son cabinet, il s'offre un temps de conversation avec ses familiers.

23 heures 30 : Le roi se retire dans sa chambre avec ses proches, prie avec son confesseur et s'assoit sur une chaise pour qu'on lui ôte ses vêtements. Un gentilhomme a le privilège de tenir le bougeoir qui permet d'éclairer le coucher du souverain. C'est le même rite que le Lever, mais agrémenté de la cérémonie du bougeoir où, soir après soir, l'heureux bénéficiaire de cet honneur est remplacé.

D'après Le destin d'un roi de D. Casoli et V. Rolin, édition Fleurus.





Les temps modernes / Louis XIV et la vie à la cour

- 1/ A quelle heure Louis XIV se lève-t-il et se couche-t-il ?
- 2/ Combien de personnes assistent au lever du roi ?.....
- 3/ A quelle heure le roi tient-il conseil avec ses ministres ?
- 4/ A quoi sont consacrés les après-midis du roi ?.....
.....
- 5/ Louis XIV est-il quelquefois seul ?.....
- 6/ Pourquoi garde-t-il les nobles à la cour ?.....

Leçon 3 :

Louis XIV fait, au cours de son règne, rénover et agrandir Versailles qui deviendra la demeure du roi. Il y invite à séjourner les nobles du royaume qui constitueront ce que l'on appelle la cour afin de les contrôler et de les surveiller.

La vie du roi à Versailles est extrêmement codifiée et comprend de nombreuses cérémonies auxquelles les nobles assistent : lever du roi, petit couvert, dîner du roi...

Le matin, Louis XIV se consacre à la religion et à la gestion du pays car il tient le conseil des ministres.

Les après-midis sont consacrés à la détente. Le roi chasse, se promène dans les jardins de Versailles, assiste à des spectacles donnés par des artistes de l'époque comme Molière, Lully... Il aime également danser et jouer à des jeux d'argent, au billard...